

j



*Julio Cesar*  
Roma, 100 a. C. / 44 a. C.  
Emperador de Roma.

# Julio Cesar

## ¿A QUÉ ÉPOCA PERTENECIÓ?

Nació en Roma, Italia, el 13 de julio de 100 a. C. Murió en la misma ciudad, el 15 de marzo de 44 a. C.

## ¿EN QUÉ SE DESEMPEÑABA?

Líder militar y político, llegó a ser Pontífice Máximo y Emperador de Roma. Además, era un orador brillante y un gran literato, gracias a lo cual supo oficiar también como abogado.

Fue el gran protagonista del último período de la Roma republicana. En la Segunda Guerra Civil de la República, consiguió la victoria ante Pompeyo que lo elevó al grado de amo y señor de Roma. A su regreso a la ciudad, se hizo nombrar cónsul y dictador vitalicio, a la vez que inició una serie de reformas económicas, urbanísticas

y administrativas. Gracias a su habilidad militar y estratégica, logró extender el territorio romano: a él se debe que gran parte de Europa adoptara las costumbres y los modelos latinos. Sus reformas agrarias y en el calendario fueron decisivas para la configuración del mundo occidental tal y como se lo conoce hoy.

## ¿CUÁLES FUERON SUS OBRAS?

Creó el cargo de Imperator (Emperador) para designar al Comandante del Ejército. Sus conquistas militares extendieron el dominio romano sobre los territorios que hoy integran Francia, Bélgica, Holanda y parte de Alemania. Además, fue el primer general romano en penetrar en los inexplorados territorios de Britania y Germania. Entre sus obras de gobierno se destacan el haber otorgado al pueblo el derecho a elegir a sus magistrados, de modo que los candidatos eran designados entre el pueblo y él por partes iguales. Promovió la política agraria y el asentamiento de colonos para trabajar las tierras; aumentó el número de fiestas populares, aunque se cuidó de no incurrir en gastos excesivos para el Estado; dispuso normativas económicas y financieras que protegían a los menos fuertes; trató de disminuir el lujo de los poderosos; diseñó profundas transformaciones políticas mediante la promulgación de leyes que ampliaban la ciudadanía romana a capas más vastas de la población, y comenzó a pensar en un mundo distinto al hasta entonces conocido dentro de los límites de la ciudad romana. Además, Julio César se destacó como orador y escritor: elaboró un tratado de astronomía, otro acerca de la religión republicana romana, y un estudio sobre el latín, de los cuales ninguno sobrevivió hasta nuestros días. Las únicas obras que se conservan son sus Comentarios de la Guerra de las Galias y sus Comentarios de la Guerra Civil, que se cuentan como unas de las obras más logradas del latín clásico.

## ¿CUÁL FUE SU LEGADO?

Con su muerte (magnicidio perpetrado por varios senadores romanos) el nombre "César" se convirtió en una especie de título común a todos los emperadores posteriores: desde Augusto hasta Nerón adoptaron ese cognomen junto a sus nombres. Tanto prestigio fue el que ganó Julio César, que de él provienen los apelativos káiser y zar.

Otro importante legado de gran influencia en el mundo occidental es la corrección del calendario en uso: ajustó el año al curso del sol y lo compuso de 365 días, suprimió el mes intercalado y aumentó un día cada cuatro años. Esta trascendental reforma, que se conoce como Calendario Juliano, toma como inicio del año el 1 de enero (para poder planear las campañas del año con tiempo), en lugar del tradicional 1 de marzo que se utilizaba hasta el momento. Consta de 365 días divididos en 12 meses, excepto los años bisiestos que tienen 366 días, y añaden un día adicional al mes de febrero. El calendario juliano cuenta como bisiestos uno de cada cuatro años, incluso los seculares. Con este calendario se comete un error de 7,5 días cada 1.000 años.

